

ГУМАНИЗМ КАК НЕОБХОДИМОЕ УСЛОВИЕ СТАНОВЛЕНИЯ ПЛАНЕТАРНОЙ ИНТЕГРАЦИИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Р. А. Нуруллин

Казанский (Приволжский) федеральный университет, Казань (Россия)

С увеличением масштабов интеграции человечества радикально меняется субъектность человека. Физическая и информационная доступность для человека отношений на всем пространстве планеты одновременно сопровождается ускорением ритмов истории человечества. Все это позволяет получить представление о нелинейном характере процессов индивидуальной и социальной жизни относительно равномерного непрерывного течения концептуального времени. Отражение в общественном сознании нелинейности течения человеческой истории возникает не сразу, оно формировалось постепенно в процессе переосмысления системы ценностей при переходе от одной эпохи к другой. Социальная интеграция на любом уровне объединения людей (полиса, государства, империи, человечества в целом) для эффективного управления и, следовательно, своего устойчивого существования требует синхронизирующего начала – идеологии. Если устойчивость частных интеграций людей на пути к глобализации достигалась путем формирования общественного сознания на основе пересмотра начал бытия, то сегодня в условиях открытого информационного общества все разрозненные системы культуры на планете должны объединиться перед угрозой уничтожения цивилизации и направить свои усилия на решение общих для всех глобальных проблем человечества. Будущее развитие общества необходимо требует объединения в синтезе значимости идеалов как прошлого, так и позапрошлого веков. Полученное единство должно нейтрализовать в современном общественном сознании консервативное влияние изживших себя идеалов прошлого и восстановить на качественно новом уровне значимость давно забытых идеалов тезисного уровня. Весь XX век видел главный приоритет в развитии целостности общества в значимости структуры общества над качеством личности человека. Это привело в современном мире к тотальному отчуждению человека от структур общества, а кроме того элиминации значимости и роли отдельной личности в решении социальных проблем. Сегодня в целях гармонизации отношений между субъектами разных уровней, а также отношений человечества с природой необходимо на качественно новом уровне восстановить значимость идеалов гуманизма.

Ключевые слова: время; временность; система; человек; личность; общество; культура; цивилизация; глобализм; гуманизм.

Список литературы

1. Азроянц Э. А. Глобализация: катастрофа или путь к развитию? // Современные тенденции мирового развития и политические амбиции. М.: Новый век, 2002. 416 с.

2. Богданов А. А. Социализм науки: Научные задачи пролетариата // Русский позитивизм: Лесевич, Юшкевич, Богданов: сб. / сост.: С.С. Гусев. СПб.: Наука, 1995. С. 271-275.
3. Владимиров Ю.С. Реляционная концепция Лейбница–Маха // Метафизика: научный журнал. 2016. № 3 (21). С. 69-86.
4. Гайденко П. П. Иммануил Кант: от субстанции к субъекту, от бытия к деятельности // История новоевропейской философии в ее связи с наукой. М.: Книжный дом, 2011. 376 с. С. 266-287.
5. Гловели Г. Д. История экономических учений: учебное пособие для бакалавров. М.: Юрайт, 2013. 777 с.
6. Готт В. С. Философские вопросы современной физики. М.: Высшая школа, 1988. 343 с.
7. Гулыга А. В. Немецкая классическая философия. М.: Рольф, 2001. 416 с.
8. Гуссерль Э. Собрание сочинений: в 3 т. // Феноменология внутреннего сознания времени / пер. с нем. и предисл. В. И. Молчанова. М.: Издательство «Гнозис», ЛОГОС, 1994. Т. 1. 177 с.
9. Декарт Р. Космогония. Два трактата. Трактат о свете. Описание человеческого тела и трактат об образовании животного. М.: Либроком, 2015. 330 с.
10. Кондорсе Ж. А. Эскиз исторической картины прогресса человеческого разума. М., 1936.
11. Кохановский В. П. Основы философии науки: учебное пособие для аспирантов. Ростов н/Д: Феникс, 2007. 608 с.
12. Кудрявцев О. Ф. Гуманистические представления о справедливости и равенстве в «Утопии» Томаса Мора // История социалистических учений. М.: Изд-во АН СССР, 1987. С. 197-214.
13. Курашов В. И. Начала философии науки. Казань: Изд-во Казан. ун-та, 2004. 516 с.
14. Лосев А. Ф. Античная философия истории. М.: Наука, 1977. 206 с.
15. Майстров Л. Е. Теория вероятностей: исторический очерк. М.: Наука, 1967. 320 с.
16. Межуев В. М. Как возможна философия культуры? // От философии жизни к философии культуры / отв. ред. В. П. Визгин. СПб.: Алетейя, 2001. 395 с.
17. Митин М. Б., Гайденко П. П., Давыдов Ю. Н. Личность в XX столетии: Анализ буржуазных теорий. М.: Мысль, 1979. 263 с.
18. Московичи С. Век толп. Исторический трактат по психологии масс. М.: Центр психологии и психотерапии, 1998. 196 с.
19. Нарский И. С. Иммануил Кант. М.: Мысль, 1976. 208 с.
20. Никуличева Д. Б. Перцепция времени и ее корреляция с темпоральными категориями языка // Человек: образ и сущность. Гуманитарные аспекты: ежегодник. М., 2015. С. 39-50.
21. Нуруллин Р. А. Образование как фактор достижения глобальной безопасности // Национальная безопасность России в глобализованном мире: состояние, вызовы, риски и механизмы устойчивого развития: сборник трудов международной научной конференции: в 2 ч. / под общ. ред. проф. В.П. Шалаева, 28-30 октября 2015 года. Йошкар-Ола: ПГТУ, 2015. Ч. 1. С. 235-247.
22. Ойзерман Т. И. Кантовская концепция пространства и времени // Кантовский сборник. 2009. № 1(29). С. 7-18.
23. Петушкова Е. В. Механицизм // Всемирная энциклопедия: Философия / гл. науч. ред. и сост. А.А. Грицанов. М.: АСТ; Минск: Харвест, Современный литератор, 2001. С. 634-635.
24. Пригожин И., Стенгерс И. Порядок из хаоса: Новый диалог человека с природой / пер. с англ. общ. ред. В. И. Аршинова, Ю. Л. Климонтовича и Ю. В. Сачкова. М.: Прогресс, 1986. 432 с.
25. Реале Дж., Антисери Д. Цели и принципы «Энциклопедии» // Западная философия от истоков до наших дней. От Возрождения до Канта / пер. и под ред. С. А. Мальцевой [Электронный ресурс]. СПб.: Пневма, 2002. 880 с. URL: http://www.gumer.info/bogoslov_Buks/Philos/Reale_ZapFil/Revival_19.php
26. Руди А. Ш. Теория равновесия как механизма устойчивости // Омский научный вестник. 2012. № 3 (109). С. 92-95.
27. Педагогика: теории, системы, технологии / С. А. Смирнов и др. М.: Академия, 2007. 512 с.
28. Сталин И. В. Об основах ленинизма // Правда, 1924. №№ 96, 97, 103, 105, 107, 108, 111; 26 и 30 апреля; 9, 11, 14, 15 и 18 мая.
29. Стёпин В. С. История и философия науки. М.: Высшая школа, 2011. 423 с.
30. Alexanian E. A. Les innovations du style narratif du XX siècle // TRANS. Internet-Zeitschrift für Kultur-wissenschaften. Erevan / Vienne; Juli. 2006. № 16. URL: http://www.inst.at/trans/16Nr/05_1/alexanian16.htm (дата обращения 12.03.2016).
31. Bryan S. Turner. The Cambridge Dictionary of Sociology. (Ed.) Cambridge University Press, 2006. P. 268.
32. Nurullin R. Philosophic Problems of Correlation between Professional Education and Education General // Middle-East Journal of Scientific Research. 2013. 17(2). P. 226-232. URL: [http://www.idosi.org/mejsr/mejsr17\(2\)13/16.pdf](http://www.idosi.org/mejsr/mejsr17(2)13/16.pdf)

33. Smith G., Oaklander L. N. Time, Change and Freedom: An Introduction to Metaphysics. L.–N.Y., 1995, 210 p.

34. Spinoza B. Ethics. Great Books of the Western World. Chicago; Auckland; London; Madrid; Manila; Paris; Rome; Seoul; Sydney; Tokyo; Toronto. 1994. Vol. 28. P. 585-697.

Авторская справка

Нуруллин Рафаиль Асгатович, доктор философских наук, профессор кафедры общей философии, Институт социально-философских наук и массовых коммуникаций Казанского (Приволжского) федерального университета, Казань.
E-mail: nurulla958@mail.ru.

UDC 130.2

DOI: 10.15350/2410-0773.2018.2.18

HUMANISM AS A PREREQUISITE FOR THE EMERGENCE OF THE PLANETARY INTEGRATION OF MANKIND

R. A. Nurullin

Kazan (Volga Region) Federal University, Kazan (Russia)

Abstract. With the increase in the scale of the integration of mankind, the subjectivity of man is radically changing. Physical and information accessibility of the relationships for a person throughout the planet, simultaneously, is accompanied by an acceleration of the rhythms of human history. All this allows us to get an idea of the nonlinear nature of the processes of individual and social life, with respect to a uniform, continuous flow of conceptual time. Reflection of the non-linearity of the flow of human history in the public consciousness does not arise immediately, but was formed gradually in the process of rethinking of the value system in the transition from one era to another. Social integration at any level of the unification of people (policy, state, empire, humanity as a whole) for effective management and, consequently, its sustainable existence requires a synchronizing principle – ideology. If the stability of private integration of people on the way to globalization was achieved through the formation of public consciousness on the basis of a revision of the beginnings of life, today in an open information society all disparate systems of culture on the planet must be united before the threat of destruction of civilization, and direct their efforts towards a solution of global problems of mankind. The future development of society requires the unification in the synthesis of the importance of both the ideals of the past and the two centuries before. The received unity must neutralize in the modern public consciousness the conservative influence of the ideals of the past that have outlived themselves and restore, on a qualitatively new level, the significance of the long-forgotten ideals of the thesis level. The entire XX century saw the main priority in the development of the integrity of society in the importance of the structure of society over the quality of the human personality. This led to total alienation of a person from the structures of society in the modern world, and eliminating of the importance and role of an individual in solving social problems. Today, in order to harmonize relations between subjects of different levels, as well as human relations with nature, it is necessary to restore the significance of the ideals of humanism on a qualitatively new level.

Keywords: time; temporality; system; human; personality; society; culture; civilization; globalism; humanism.

References

1. Azroyants E. A. Globalizaciya: katastrofa ili put' k razvitiyu? [Globalization: Catastrophe or Means of Development?], *Sovremennye tendencii mirovogo razvitiya i politicheskie ambicii* [Modern Trends of Global Development and Political Ambitions], Moscow: Novy Vek, 2002, 416 p.

2. Bogdanov A. A. Socializm nauki: Nauchnye zadachi proletariata [Socialism of Science: Proletariat's Scientific Mission], *Russkij pozitivizm: Lesevich, Yushkevich, Bogdanov: sb.* [Collection of articles:

Russian Positivism: Lesevich, Yushkevich, Bogdanov], compiling editor: S. S. Gusev, Saint Petersburg: Nauka, 1995, pp. 271-275.

3. Vladimirov Yu. S. Relyacionnaya koncepciya Lejbniца–Maha [Relational Concept of Leibniz-Mach], *Metafizika: nauchnyj zhurnal* [Metaphysics: Academic Journal], 2016, No. 3 (21), pp. 69-86.

4. Gaidenko P. P. Immanuel Kant: ot substancii k sub"ektu, ot bytiya k deyatelnosti [Immanuel Kant: from Substance to Subject, from Being to Activity], *Istoriya novoevropejskoj filosofii v ee svyazi s naukoj* [The History of Modern Era European philosophy in its Association with Science], Moscow: Knizhny dom, 2011, 376 p.

5. Gloveli G. D. Istoriya ehkonomicheskikh uchenij: uchebnoe posobie dlya bakalavrov [History of Economic Thought: Textbook for Undergraduate Students], Moscow: Youright, 2013, 777 p.

6. Gott V. S. Filosofskie voprosy sovremennoj fiziki [Philosophical Problems of Modern Physics], Moscow: Vysshaya Shkola, 1988, 343 p.

7. Gulyga A. V. Nemeckaya klassicheskaya filosofiya [German Classical Philosophy], Moscow: Rolf, 2001, 416 p.

8. Husserl E. Sobranie sochinenij: v 3 t. [Collected Works in Three Volumes], *Fenomenologiya vnutrennego soznaniya vremeni*, [On the Phenomenology of the Consciousness of Internal Time. Translation from German], per. s nem. i predisl. V. I. Molchanova, Moscow: "Gnosis" Publishing House, LOGOS, 1994, 177 p.

9. Descartes R. Kosmogoniya. Dva traktata. Traktat o svete. Opisanie chelovecheskogo tela i traktat ob obrazovanii zhivotnogo [Cosmogony. Two Treatises. The World or Treatise on Light. Description of Human Body, and Treatise on the Formation of Animals], Moscow: Librokom, 2015, 330 p.

10. Condorcet J. A. Ehskiz istoricheskoy kartiny progressa chelovecheskogo razuma [Sketch for a Historical Picture of the Progress of the Human Mind], Moscow, 1936, pp. 227-228.

11. Kokhanovsky V. P. Osnovy filosofii nauki: uchebnoe posobie dlya aspirantov [Fundamentals of the philosophy of science: a textbook for graduate students], Rostov-on-Don: Phoenix, 2007, 608 p.

12. Kudryavtsev O. F. Gumanisticheskie predstavleniya o spravedlivosti i ravenstve v "Utopii" Tomasa Mora [Humanistic Representations of Justice and Equality in "Utopia" by Thomas More], *Istoriya socialisticheskikh uchenij* [History of Socialist Doctrines: Collected Works], Moscow: USSR Academy of Sciences Publishing House, 1987, pp. 197-214.

13. Kurashov V. I. Nachala filosofii nauki [The beginning of the philosophy of science], Kazan: Publishing house of Kazan. Univ., 2004, 516 p.

14. Losev A. F. Antichnaya filosofiya istorii [Classic Philosophy of History], Moscow: Nauka, 1977, 206 p.

15. Maistrov L. E. Teoriya veroyatnostej: istoricheskij ocherk [Theory of Probabilities: Historical Sketch], Moscow: Nauka, 1967, 320 p.

16. Mezhuhev V. M. Kak vozmozhna filosofiya kul'tury? [How is Philosophy of Culture Possible?], *Ot filosofii zhizni k filosofii kul'tury* [From the Philosophy of Life to the Philosophy of Culture], otv. red. V. P. Vizgin, Saint Petersburg: Aletheia, 2001, 395 p.

17. Mitin M. B., Gaidenko P. P., Davydov Yu. N. Lichnost' v XX stoletii: Analiz burzhuaznykh teorii [Personality in the Twentieth Century: Analysis of Bourgeois Theories], Moscow: Mysl, 1979, 263 p.

18. Muscovites S. Vek tolpy. Istoriicheskij traktat po psikhologii mass [Century of the Crowds. Historical treatise on the psychology of the masses], Moscow: Center for Psychology and Psychotherapy, 1998, 196 p.

19. Narsky I. S. Immanuel Kant, Moscow: Mysl, 1976, 208 p.

20. Nikulicheva D. B. Percepciya vremeni i ee korrelyaciya s temporal'nymi kategoriyami yazyka [Perception of Time and its Correlation with the Temporal Categories of Language], *Chelovek: obraz i sushchnost'*. *Gumanitarnye aspekty: ezhegodnik* [Human Being: Image and Essence: Academic Journal], Moscow, 2015, pp. 39-50.

21. Nurullin R. A. Obrazovanie kak faktor dostizheniya global'noj bezopasnosti [Education as a factor in achieving global security], *Nacional'naya bezopasnost' Rossii v globalizovannom mire: sostoyanie, vyzovy, riski i mekhanizmy ustojchivogo razvitiya: sbornik trudov mezhdunarodnoj nauchnoj konferencii: v 2 ch.* [National Security of Russia in a globalized world: condition, challenges, risks and mechanisms of sustainable development: Collected papers of International scientific conference: in 2 parts], pod obshch. red. prof. V. P. Shalaev, 28-30 oktyabrya 2015 goda, Yoshkar-Ola: PGU, 2015, Part 1, pp. 235-247.

22. Oizerman T. I. Kantovskaya koncepciya prostranstva i vremeni [Kant's Conception of Space and Time], *Kantovskij sbornik* [Kantian Collection of Essays], 2009, No. 1 (29), pp. 7–18.

23. Petushkova Ye. V. Mekhanicizm [Mechanicalism], *Vsemirnaya ehnciklopediya: Filosofiya* [The Universal Encyclopedia of Philosophy], gl. nauch. red. i sost. A.A. Gricanov, Moscow: AST; Minsk: Harvest, Sovremennyy literator, 2001, pp. 634-635.

24. Prigogine I., Stengers I. Poryadok iz haosa: Novyj dialog cheloveka s prirodoy [Order out of

Chaos: Man's New Dialogue with Nature], per. s angl. obshch. red. V. I. Arshinov, Yu. L. Klimontovich and Yu. V. Sachkov, Moscow: Progress, 1986, 432 p.

25. Reale G., Antiseri D. Celi i principy "EHnciklopedii" [Objectives and Principles of "Encyclopedia"], *Zapadnaya filosofiya ot istokov do nashih dnei. Ot Vozrozhdeniya do Kanta* [Western Philosophy from the Origins to the Present Day. From the Renaissance to Kant], per. i pod red. S. A. Maltseva, Saint-Petersburg: Pnevma, 2002, 880 p. Available at: http://www.gumer.info/bogoslov_Buks/Philos/Reale_ZapFil/Revival/_19.php.

26. Rudy A. Sh. Teoriya ravnovesiya kak mekhanizma ustojchivosti [Equilibrium Theory as Mechanism of Stability], *Omskij nauchnyj vestnik* [Omsk Scientific Bulletin], 2012, No. 3 (109), pp. 92-95.

27. Smirnov S. A. et al. Pedagogika: teorii, sistemy, tekhnologii [Education: Theory, Systems, Techniques], Moscow: Academia, 2007, 512 p., P. 6.

28. Stalin I. V. Ob osnovah leninizma [On the Basics of Leninism], *Pravda*, 1924. Nos. 96, 97, 103, 105, 107, 108, 111; 26 and 30 April, 9, 11, 14, 15 and 18 May.

29. Stepin V. S. Istoriya i filosofiya nauki [History and Philosophy of Science], Moscow: Vysshaya shkola, 2011, 423 p.

30. Alexanian E. A. Les innovations du style narratif du XX siècle // TRANS. Internet-Zeitschrift für Kulturwissenschaften, Erevan, Vienne: Juli, 2006. No. 16. Available at: http://www.inst.at/trans/16Nr/05_1/alexanian16.htm

31. Bryan S. Turner. The Cambridge Dictionary of Sociology, (Ed.) Cambridge University Press, 2006, pp. 268.

32. Nurullin R. Philosophic Problems of Correlation between Professional Education and Education General, *Middle-East Journal of Scientific Research*, 2013, 17(2), pp. 226-232. Available at: [http://www.idosi.org/mejsr/mejsr17\(2\)13/16.pdf](http://www.idosi.org/mejsr/mejsr17(2)13/16.pdf)

33. Smith G., Oaklander L. N. Time, Change and Freedom: An Introduction to Metaphysics, London - New York, 1995, 210 p.

34. Spinoza B. Ethics. Great Books of the Western World. Chicago; Auckland; London; Madrid; Manila; Paris; Rome; Seoul; Sydney; Tokyo; Toronto, 1994, Vol. 28., pp. 585-697.

Author's Bio

Nurullin Rafail Asgatovich, doctor of philosophy, professor of the department of general philosophy, Institute of Social and Philosophical Sciences and Mass Communications of Kazan (Volga region) Federal University, Kazan. E-mail: nurulla958@mail.ru.

Библиографическая ссылка

Нуруллин Р. А. Гуманизм как необходимое условие становления планетарной интеграции человечества // SocioTime / Социальное время. – 2018. – № 2(14). – С. 18-33. – DOI: 10.15350/2410-0773.2018.2.18